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基础设施
中国品牌质量过硬

从6月中旬起，里约奥运会投资
最大的基础设施项目地铁4号线将进
行无乘客的试运行，到 8月 1日正式
载客运行。

这条有“奥运地铁”之称的线
路上，将行驶着来自中国的列车。去
年，由中国中车长春轨道客车股份有
限公司生产的列车全部交付。高品
质、低故障的现代化列车得到了一致
好评。

奥运期间，这条连接巴哈奥林匹
克公园和市区的地铁计划每天运送
30 万人，高峰期每日减少 2000 辆路
上行驶的汽车，使从里约市区到奥运
核心区的用时缩短半小时左右。

据介绍，为适应巴西客户的要
求，中车长春轨道客车股份有限公司
对列车进行了许多特殊设计：车体采
用不锈钢材料制成，能有效抵挡潮湿
环境；为应对当地炎热天气，列车加
装了“超强”空调；为加强安全监
控，所有车厢内均安装了摄像头。

巴西里约热内卢州交通厅厅长罗
德里格·维埃拉说：“中国生产的地铁的地铁
列车已经在里约地铁 1号线和和 22号线号线
上运营了几年，里约州政府和里约市府和里约市
民都对这些车辆非常满意意，，可以说是可以说是
百分百接受，因此
奥运线路我们也大

部分使用中国的列车。”
去年5月，中国国务院总理李克

强访问巴西期间，曾登上中国生产的
“面包山号”渡轮。这是里约州政府
订购的7艘轮渡中的第一艘，为巴西
市民的出行提供了便利。到奥运会举
行时，还将有更多的中国产渡轮在美
丽的瓜纳巴拉湾里游弋，为奥运会增
添更多的中国元素。

今年里约奥运会建成了人数最
多、规模最大的奥运村。在奥运村的
建设过程中，“中国制造”的工程机
械出了不少力。在奥运主场馆区的工
地上，各种重型机械上的三一重工、
徐工和中联重科等中国企业的标志清
晰可辨。如今，三一集团、徐工集
团、柳工集团等中国品牌起重机占当
地市场份额 80％以上。其中三一起
重机本地市场占有率达37％，连续3
年稳居第一。而在奥运村及比赛场馆
中，为运动员及观众送上清凉的空
调，也将出自于格力等中国品牌。

赛场内外
中国元素无处不在

目前，里约奥运会的圣火正在巴
西境内传递。本届奥运会火炬手服装
的 供 应 商 ， 是 中 国 体 育 服 装 品 牌
361°。除了火炬手之外，361°还为
里约奥运会志愿者、技术人员等提供
服装。据介绍，在成为奥运会的供应

商之前，该企业经历了长达1年的严
格测评，最终入选。

里约奥运会吉祥物维尼修斯的玩
偶，同样来自中国。本届奥运会的官方
徽章和吉祥物由中国企业华江文化生
产。目前，带着“华江”标签的奥运纪念
品已在奥运会的官方商店亮相。

事实上，华江文化已经是奥运会
上的老面孔了。2008 年和 2012 年两
届奥运会，华江都是奥运徽章特许经
销商。奥运会对吉祥物毛绒玩具的布
料材质、缝制工艺、玩具造型、图标
印刷都有着严格的要求。华江仅耗时
5个月，就完成了从设计到制造的全
过程。到今年5月，已有60多万个吉
祥物玩偶从义乌飞往里约。

在奥运会比赛中，中国企业生产
的器械装备将为全球运动员创造佳绩

“保驾护航”。
金陵体育生产的排球网柱、裁判

椅等器材将出现在排球赛场上。2013
年，金陵体育与国际排联签约成为官
方合作伙伴，一举打破了日本品牌
Senoh长达数十年的器材垄断。除此
之外，金陵体育也在篮球、田径、手
球等多个项目上力争进入奥运赛场。

河北泊头张孔杠铃公司是铃公司是里约奥
运会举重器材的唯一供应应商。2008
年北京奥运会上，张孔杠铃杠铃同样一举
打破日本企业垄断66届奥运会届奥运会杠铃供
应的历史。而本届奥运会奥运会，，张张孔杠铃
共接到了70套专业举重器材的订单业举重器材的订单。。

由于举重比赛需要使用赛需要使用55种颜色种颜色

的杠铃片，为克服色差难题，每一种
颜色的调光实验就需耗时 10 多天。
在杠铃的生产中，张孔杠铃融入许多
创新元素，与多国教练、运动员进行
沟通交流，通过使用反馈，增强了杠
铃使用舒适度，降低了运动员受伤概
率。

在最重要的安保领域，“中国制
造”正在为一届安全的奥运会提供

“火眼金睛”。奥运期间，中国企业同
方威视和浙江大华将提供X射线安检
设备和视频监控产品。

与普通的安检设备不同，奥运会
的场地往往比较特殊，对于产品提出
了更高的要求。据同方威视巴西子公
司总经理陈雍健介绍，比如沙滩排球
比赛，安检设备需要在沙滩上安装使
用，由于沙滩质地松软，供电可能存
在问题，设备可能遭海水腐蚀，因此
必须保证产品能适应不同的环境。

2014 年，同方威视曾为巴西世
界杯提供600台安检设备。在距离世
界杯开赛不到两个月的时间里，企业
将600多台安检设备运至巴西，并完
成了调试安装、人员培训等工作。比
赛后，巴西总统府打来电话要求订购
安保产品，因为“看到世界杯赛场上
在使用，觉得很不错”。在随后的行
业内项目招标中，同方威视拿下了巴
西市场一半的订单。

正是依靠着本地化的努力、过硬
的产品质量和市场认知度的积累，才
让让这些“中国制造”赢得了信任。

“中国制造”闪耀里约奥运
本报记者 刘 峣
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距离巴西里约奥运会开幕
还有不到60天的时间，奥运会
的氛围越来越浓。

尽管相差11个时区、最
快的航班也需要 25 个小时，
但里约奥运与中国的距离并
不遥远。从奥运建筑到地
铁，从奥运服装到吉祥物，
越来越多的“中国制造”将
闪耀在奥运会每个角落。

这些天，中国男女足国家队纷纷进行热身赛，为
世界杯预选赛和里约奥运会练兵。每逢世界大赛之
前，选择不同类型的球队热身是国际足坛通例。不过，
热身赛练什么？如何让热身赛发挥最大的作用？

热身赛就像一场演习，选择合适的对手交手，既
是考察大赛中同类型球队的难得机会，又能使队伍在
比赛中暴露问题并加以解决。

男足热身赛对阵的是世界排名比自己高的特立
尼达和多巴哥队，最终以4∶2战胜对手。虽然对方多名
主力因故未上场，让国足打强队的愿望落了空，不过，
男足也从中收获了不少东西。尤其可喜的是让人看到
了快速、灵活的技战术风格的回归。首次上场的小将
张玉宁、胡人天等为全队注入了活力，加快了国家队
的新老更替。当然，这场比赛也暴露出不少问题。比如
后防线的布阵仍然不稳。冯潇霆与张琳芃两名主力中
卫缺乏合适的替补人选等。

6月7日，男足将对阵哈萨克斯坦队，这是为了模
拟与世界杯亚洲区 12强赛对手乌兹别克斯坦队的比
赛。在接下来的热身赛中，男足应该坚持此前确定的
讲究控球，多走地面，重视快速、灵活的技战术风格，
并进一步演练阵容。

从选择球员的角度看，男足主帅高洪波已经确定
从中超联赛中选拔状态尚佳的球员，这是一个很好的
思路。不过，高洪波更应该观察的，是一些年轻队员在
热身赛中的表现。因为这些年轻队员要么在国内联赛
中难打主力，要么效力于海外联赛，平时难有机会考
察；但是观察他们的状态好坏，关系到男足是否在最
终的大名单中将他们纳入其中。

女足方面，由于热身赛对手泰国队实力较弱，中
国女足在两场热身赛中进了9个球，还演练了破密集
防守等战术。实事求是地说，考虑到女足里约奥运小
组赛的3个对手——巴西队、瑞典队和南非队的实力
远高于泰国女足，这样的热身意义仅限于提振信心。

两场比赛，包括杨丽、庞丰月、高晨、王焱和王婷婷5名新人亮相，不
过，正是由于对手实力有限，比赛也未达到考察新人的目的。对于更为年
轻的中国女足来说，选择最适合中国女足特点的球员前往里约，是女足主
帅布鲁诺在接下来赴法国集训时应该解决的问题。

此外，比赛中马晓旭等球员多次浪费良机，这说明女足姑娘把握机
会的能力仍然有待提高。女足在法国集训时将和法国女足交手，如何利用

这段时间通过定位球、创新技战术等训练尽快
提高把握机会的能力，也应该成为女足演练的
重点。

热身赛的主要目的是找准路子、选好苗
子、练好身子。男女足国家队既要建立科学
合理的规划，选择合适对手，又要在之前做
好相关技战术的演练，这样才能最大程度地
利用好热身赛，达到以赛代练的目的。
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为推广拳击三次访华

1979 年，中美正式建交。同年 12
月，应国际管理集团亚洲分部的邀
请，刚从职业拳坛功成身退的阿里首
次访华。虽然在这次访问中阿里仅在
北京逗留了 8 个多小时，但却获得了
邓小平的接见。

在游览八达岭长城和故宫期间，
阿里向邓小平建议中国应取消自 1958
年来拳击项目的“被禁”状态，开展
拳击运动。对此，邓小平回答：人民
群众喜欢的体育运动在中国一定会开
展。7 年之后，中国正式恢复拳击运
动。国家领导人在世界拳王面前的表
态，无疑为拳击运动的恢复释放出积
极的信号。

阿里的中国拳击“破冰”之旅并
未就此结束。1985 年，阿里第二次来
到中国，这次停留时间超过 5 天。在
此期间，他更加细致耐心地介绍推广
拳击运动，中国媒体也大量跟踪报
道。第二年，拳击运动在中国正式解

禁，中国重返世界拳击舞台。
阿里的第三次访华是 1993 年。这

一年，北京第一次举办世界拳击比
赛，阿里来为比赛捧场，还访问了上
海体育学院，与师生进行交流。当
然，推广拳击运动仍然是他此行的主
要目的。

随着阿里的三次访华，拳击运动在
中国受到关注、得以解禁并被大力推
广。这其中，自然少不了阿里的功劳。

与中国拳击人结下友情

1985 年阿里第二次访华推广拳击
运动时，不仅用言语尽心介绍，还身
体力行，与有着“新中国第一代拳
王”之称的王守忻“切磋”了一次。
当时，阿里已经 43 岁，但面对众人
邀请，他仍欣然走上拳台，让国人第
一次近距离地见识到了“拳王”风
采。

同年，阿里访问上海，与中国有
着“南拳王”之称的周士彬进行了一
场表演赛。由于周士彬当时已 58 岁，

阿里对其相当敬重，赛后连称其为
“中国拳击大师”。访华期间，阿里还
与有着“北拳王”之称的张立德在拳
台上过招。面对当时年过花甲的张立
德，阿里同样表现得颇有风度。此
外，阿里还观看了张立德的学生训
练，并对学生们大加赞赏。

除了推动中国拳击的解禁，阿里
还为中国拳击的发展付出了不少心
血。据介绍，阿里在中国办过很多拳
击培训班、裁判培训班，给中国拳击
事业发展提供过很多援助。

此外，阿里还收过一个中国徒
弟。2012 年，熊朝忠夺得了中国首个
职业拳击WBC迷你轻量级世界拳王金
腰带。70 岁的阿里得知这个消息后，
便决定收他为徒。

“在随后举行的 WBC 年会上，阿
里让他夫人找到我，说要收我为徒，
因为他曾有过承诺，如果中国出了第
一个职业拳王，他就收为徒弟。”熊朝
忠说，“我深深地被阿里信守诺言的品
德所感动，在心里，我一直把他当作
师父。”

拳击人心中的拳王

熊朝忠一直将与阿里在墨西哥WBC
年会上的合照珍藏在昆明家中。他表示，
阿里时代的技术打法非常先进，他是拳击
界的泰斗和宗师，只要出场，所有现役拳
王和退役拳王全都会站起来呼喊他的名
字鼓掌致意。“阿里对我们中国拳击选手
的影响非常大，我们看到他就像看到英雄
一样，他值得我们尊敬和学习。”

中国拳击领军人物邹市明在得知
阿里离世后泣不成声。“我想拿了冠军
之后去见他一面，但再也见不到他
了。他一直激励着我，给我留下了很
多美好的回忆。”

中国拳手杨连慧认为，阿里的风格
特别张扬，喜欢自我表现，他的步伐、摆
拳技术都非常优秀，所以现在很多拳击
馆里都会播放他当年比赛的视频。“他
打拳就是一门艺术，值得后人学习和模
仿。他对中国拳击的影响也非常深远。”
杨连慧还表示，“我们这批中国拳手能
成长起来，多少借了阿里的光。”

拳王阿里与中拳王阿里与中国拳击的不解之缘国拳击的不解之缘
本报记者 汪 莹

世界传奇拳王穆罕默德·阿里于
美国当地时间6月3日因病去世，享
年74岁。此消息传开后，包括中国
职业拳王熊朝忠、邹市明等在内的众
多拳击人用不同方式表达了对拳王阿
里的哀思。

阿里的身份很多：伟大的拳王、
反种族歧视斗士、美国越战反对者、
帕金森综合症抗争者……然而对中国
人来说，阿里还是一位推动中国拳击
运动“复兴”的老朋友。

6月5日，在蒙特勒进行的瑞士女排精英赛决赛中，以二
线阵容参赛的中国队以3∶0战胜泰国队，时隔6年再次夺得此
项赛事的冠军。

图为中国队球员赛后与五星红旗合影。
新华社记者 徐金泉摄

中国女排问鼎瑞士精英赛

6月5日，在2016年法国网球公开赛男单决赛中，塞尔维
亚选手德约科维奇以3∶1战胜英国选手穆雷，获得冠军，从而
实现职业生涯“全满贯”伟业。

图为德约科维奇在颁奖仪式上亲吻冠军奖杯。
新华社记者 叶平凡摄

小德夺冠实现“全满贯”

一辆作业车在里约地铁4号线其中一站内的轨道
上行驶。 新华社发

匹克公司赞助斯洛文尼亚运动员奥运会服装。
新华社发

66月月33日日，，中国队球员张玉宁中国队球员张玉宁 （（右右）） 进球后与队友张呈栋庆祝进球后与队友张呈栋庆祝。。
新华社记者新华社记者 孟永民孟永民摄摄


